
文 匯 要 聞A3

20222022年年77月月3131日日（（星期日星期日））

2022年7月31日（星期日）

2022年7月31日（星期日）

◆責任編輯：羅悅軒

墜屏三成因 扣鎖不當最可能可能
專家及業界析演唱會事故：設計失誤 鋼索不足
男團MIRROR演唱會期間

有大型LED熒幕墜落，造成

兩名舞蹈員受傷，初步調查顯示繫

穩熒幕的鋼索（wire）脫落，特區政

府文化體育及旅遊局局長楊潤雄昨

日表示，政府正調查事發原因，包

括使用物料質素和設計等，不排除

熒幕因轉動和升降容易發生意外。

香港文匯報訪問了工程師及舞台製

作業內人士，總結出三大肇事可能

成因，包括設計失誤、鋼索數量不

足及扣鎖安裝不當，其中以扣鎖出

現問題的可能性較大。專家指出，

在熒幕升降時令其鬆脫，熒幕一邊

下墜時的力量會扯斷另一條鋼索，

令整個重1,200磅的大熒幕飛墜。無

論是哪種成因，承辦商及主辦單位

責無旁貸，更有業內人士指，舞台

工程在疫情下人手流失三分之一，

質疑有人聘用欠缺經驗的工人懸掛

熒幕，而主辦方聘用的工程師驗收

時又未有確保各環節符合標準。

◆香港文匯報記者 劉明

楊潤雄昨日接受電台訪問時表示，據了
解，涉事巨型熒幕有兩條鋼索，其中

一條脫落釀成意外。政府正循物料質素、設
計等不同方向調查成因，不排除是熒幕轉動
和升降造成意外。
在演唱會期間，熒幕轉動及升降是不少網
民熱議的可能的意外成因。有人在討論區上
載的影片顯示，該演唱會首3晚演出歌曲
《Elevator》時，舞台上的大型熒幕均處於
靜止狀態，但到第四晚演出時，該些熒幕由
鋼索吊着上下升降，其間突然砸落舞者身
上。網民質疑主辦單位突然作出改動，事前
未必做好力學測試。

突改升降模式無礙安全性
一名不願透露姓名的舞台製作及管理業內
人士對香港文匯報指出，就算之前演出熒幕
固定沒有升降，但舞台設計熒幕可升降的
話，應已有控制的機械系統。主辦單位聘用
的結構工程師，理應有對裝置進行檢查，
「本身已有呢個system（升降系統）同pro-
gramme（控制程式），因此有責任檢查裝
置是否安全，鋼索（承重）系數應該符合規
格。」他認為突然改動升降模式，不大影響
安全性。
有業界人士則質疑該舞台只有兩條鋼索吊
着熒幕，安全程度不足，應增至三四條鋼
索。英國機械工程師學會院士盧覺強接受香
港文匯報訪問時認為，兩條質素良好的鋼索
已夠承重力，「當然最佳做法是在中間加設
一條安全鐵鏈，就算兩條鋼索全斷，仍有鐵
鏈繫着熒幕不致下墮」。
不過，該不願透露姓名的業內人士和盧覺
強均不約而同地認為，意外可能與鋼索扣鎖
有關。該業內人士說：「扣鎖要夾緊條
wire，夾嘅方向、點樣夾緊都有學問，唔係
人人都掌握到。」盧覺強亦指出，「熒幕升
降時或會chok（拉扯），增加負荷，如果扣
得唔啱，或令鋼索鬆脫。」
盧覺強解釋，鋼索是用一個U形的扣鎖扣
在支架上，「鋼索穿過扣鎖，而扣鎖則會上
螺絲兩邊夾實鋼索，但這要講求技術，如果
夾得太緊，將鋼索壓扁，會破壞鋼索原本嘅
拉力，如果夾得唔夠緊，鋼索就會鬆脫掉
落。」

質疑懸掛熒幕工人欠經驗
舞台製作環環相扣，每個工序也十分重
要，該業內人士坦言，業內人手流失嚴重，
或影響工程質素，「過去兩年多疫情冇工開
唔少人轉咗行，業內做工程嘅人流失咗三分
之一，如果唔夠有經驗嘅人做，搵一啲冇經
驗嘅工人嚟安裝，可能因此就出事，扣鋼索
要符合要求，但安裝嗰個或者都唔識。」
他認為，主辦單位對是次事故發生是責無
旁貸，因為他們有責任聘用合資格的工人安
裝該扣鎖，其次責任是主辦方聘用的工程
師，他是質量把關人，必須驗收製成品安全。
對立法會選委會界別議員馬逢國日前建
議，為舞台技術人員設立發牌制度，該業內
人士表示支持，「要有培訓同認證制度，證
明係專業嘅舞台技術人員，真係識先可以
做。」

香港文匯報訊（記者
文森）被巨型熒幕壓中的
舞蹈員李啟言（阿Ｍo）
頭部及頸部重創，更出現
腦出血及頸椎第四節爆裂
骨折，前晚在插喉麻醉下
完成頸椎手術，但據悉他
病情仍未明顯好轉，目前
情況危殆，依舊有腦出血
及四肢癱瘓，幸維生指數
穩定。
醫管局總行政經理關慧

敏昨日在疫情記者會上被
問及阿Ｍo的最新進展時
表示：「做了一個長（時
間）手術，暫時要使用呼
吸機，所以臨床上按照分
類規定，病人需要這些支
援會列為危殆，但他的維
生指數以我們理解目前仍
穩定。」
阿Mo正在伊利沙伯醫

院深切治療部留醫，該院
發言人表示，醫療團隊會
持續為傷者作臨床評估，
並繼續密切監察傷者的情
況，提供合適的治療，及
全力支援傷者康復。
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香港文匯報訊（記者 文森）今次演唱會大熒幕飛墮意
外，哪間承辦商負責懸掛熒幕成為焦點，但3間次承辦
商均先後發出聲明否認有關。其中，協興隆舞台工程指
熒幕鋼索裝置由總承辦商藝能工程指定的供應商製造及

供應；提供視訊器材的ITP（In Technical Production ）
稱沒有參與熒幕和鋼索裝置的製作和運作；菱藝廣告稱
未有參與機械工程。文化體育及旅遊局局長楊潤雄昨日
表示，一定會找到有關的負責單位。
協興隆舞台工程在聲明中指，該公司負責今次演唱會

5組角位升降台、部分修口舞台板以及12個吊人裝置。
至於發生事故的天空屏幕升降威吔（鋼索）機、鋼索及
其他機械舞台部分，則由總承辦商藝能工程指定的供應
商「製造」及「供應」。
ITP則指，作為視像顯示解決方案服務供應商，該公

司承辦的演唱會工作只包括提供合適及合規視訊器材，
及安裝到主承辦商提供及指定的結構工程上，並無參與
任何有關放置巨型懸空熒幕結構、懸掛鋼索的製作及其
機械工程運作。
菱藝廣告指，該公司只負責舞台舞美工程部分，包括

搭建Band Pool角位、製作道具和鋪設台面飾面板和鏡

面物料，未有參與任何機械工程及導致意外相關工程的
任何製作和舞台運作。

總承辦商：暫不便發放任何訊息
總承辦商藝能工程昨晚發表聲明，稱整個演唱會舞台

的製作，由構思、設計、安裝及運作，都由多個單位負
責與協商。作為承辦單位之一，公司正主動、積極及真
誠地配合主辦單位、政府及其他相關單位的調查，希望
盡快徹查事故原因。由於仍在調查階段，舞台的設計及
製作涉不同單位，現時公司暫不便發放任何訊息，引起
外界誤會或猜測，有待相關部門調查結果及檢討報告
後，公司將向公眾作詳細交代。
楊潤雄昨日在電台節目中強調，定會找出負責有關裝

置的單位，「一定有辦法知道由總體營辦（商）或大判
一路接下來（的外判商），我們也一定找得到誰做，大
家可以放心。」

3間次承辦商均否認與鋼索有關

香港文匯報訊（記者 文森）MIRROR演唱會事故發
生原因仍有待調查，特區行政長官李家超昨日表示，相
信在調查方面要追究涉及很多專業範圍的細節，「第
一，在專業範圍一定要聘請一些專家幫助我們視察，在
某個領域方面的專業水平和專業標準為何，這方面，所
有涉及的政府部門都會參與。」文化體育及旅遊局局長
楊潤雄則表示，康文署助理署長已成立小組，並邀請工
程師學會專家協助調查。小組將於周內開會，以全面審
視問題。
李家超昨日落區後再次回應演唱會事件，重申十分重

視今次事故，已要求有關的決策局及部門調查事件的成

因、責任，以及將來改善措施。「首先是速度，我要求
他們盡快做；第二是調查的範圍要廣泛、全面；第三，
我已表示有要求，而且會過問箇中的調查內容、速度和
範圍，我希望他們盡快調查，亦向大家公布實際結
果。」
他表示，有關部門會聘請專家協助視察專業範疇內的

事宜，而所有涉及的政府部門都會參與。
康文署助理署長已成立小組，並邀請工程師學會專家

協助調查。小組將於周內開會，全面審視問題，包括制
度問題，如是否需提高工程專業人士的資格，或改由政
府提供相關人士審批相關工程。

楊潤雄：建議刪去危險裝置
針對在調查完成前仍有多名藝人已排期開演唱會，

楊潤雄坦言，「冇可能成個業界停晒（活動）等個
（調查）報告。」該局會與即將舉行演唱會的主辦方
商討，建議接下來的演出，舞台改為較簡單的布置，
「一些比較簡單的跳舞台、打燈光，相對上我們覺得
可以繼續做下去。但如果原先設計有之前（發生意
外）那項目的東西（懸掛熒幕或高空裝置），我們就
要認真跟他們商討，可能有些叫他們刪去，以保障安
全。」

特首：調查涉專業細節 會聘專家協助

◆ MIRROR演唱會期間有大型LED熒幕墜落，造成兩名舞蹈員受傷，特區政府已指示演唱會須暫停，直至舞台結構證實安全。
圖為紅館門外昨日貼出「節目取消」告示。 香港文匯報記者 攝

是次演唱會發生嚴重意外，特區政
府表明會嚴肅處理、追究責任，但有
人趁機抹黑，「倒果為因」地指稱康
文署「監管不力」云云。不少「心水
清」的網民反駁，強調舞台裝置是否
安全經演唱會承辦商或主辦單位聘請

的結構工程師把關，康文署只是審視有關文件和租借場
地，最大責任肯定是主辦單位及承辦商，並批評有人將
責任推卸給特區政府。行政會議成員、立法會議員吳秋
北指出，主辦方作為整場活動工程的最大僱主，實難辭
其咎，又批評有媒體為其卸責洗白，呼籲巿民勿模糊焦
點。
文化體育及旅遊局局長楊潤雄前日解釋大型舞台表演

活動上各持份者的責任指，租用場地的主辦單位負責安
全設施，要聘用專業及合資格工程師進行認證，證明設
施安全，康文署取得相關文件證明後才容許節目舉行。
不過，有部分網民竟在網上發表一些本末倒置的言論，
抹黑康文署監管不力，更誤以為機電工程署負責場地工
程的審批。
有舞台製作的業內人士對香港文匯報指出，主辦方負

責聘用合資格的結構工程師，檢查裝置安全性，並簽發
安全證明，機電署在事件上完全沒有角色。不少網民也
路見不平，見別有用心者企圖擾亂視線，即留言講公道
話。有網民指出，若有結構工程師經檢查證明設施安
全，康文署按規定審視有關文件已盡其職責。有網民亦
認為大判的工程師若已提供安全證明，康文署根本無需
再驗證裝置的結構，因為本港工程師的註冊制度，就是
簽名的工程師「孭飛」，發出安全證明的已是專業人
士。
有不少網民更直言，那些指控康文署的言論是「帶風

向」，「唔好諗住卸比（畀）政府同前線員工」、「不
出所料，慢慢件事又會入咗政府部門數，真正要承擔責
任嘅單位又可以甩身」、「無知的逢官方必反」。

吳秋北：為主辦方洗白令人心寒
吳秋北昨日在Facebook發帖強調，是次事故主要責任

人是主辦方。演唱會開首即接連出現事故，有表演者多
番反映安全問題，而康文署事發前已要求改善，但主辦
方依然故我，結果導致今次意外。
他強調，對於急功近利、罔顧僱員生命安全的僱主必

須追究到底，嚴懲不貸，而事件反映主辦方對活動所有
參與人員的生命不尊重，但令人心寒的是有媒體為主辦
方責任人轉移視線，卸責洗白。

◆香港文匯報記者 文森

部分網民圖帶風向 趁機抹黑政府
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◆有網民仗義執言，指事件不能「入政府數」。 Fb截圖

◆ 總承辦商
藝能工程昨晚
發表聲明，指
待相關部門調
查結果及檢討
報告後，會向
公眾作詳細交
代。網上圖片


